

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Jueves 28 de Marzo de 1901

Núm. 466

## La Alcaldía de Córdoba

Le ha sido admitida la dimisión que ha presentado de la Alcaldía de esta capital, — que con la mayor honradez, buenos deseos y singular prudencia ha venido desempeñando por espacio de más de dos años, — a nuestro distinguido amigo particular y político D. Juan Luis Velasco Navarro, a quien sustituye el señor don Jaime Aparicio y Marin, nombrado por Real orden de veinticinco del corriente.

Mucho se ha venido hablando de la provisión de tan elevado y difícil cargo desde que el Sr. Sagasta tomó las riendas del Gobierno.

En efecto; se decía que el señor Aparicio, con más elevadas aspiraciones y poco dispuesto a luchar con los heterogéneos y levantiscos elementos que constituyen el actual Municipio, se negaba a aceptar la Alcaldía, que insistentemente se le había ofrecido por el Sr. Barroso.

Se decía también que, en cambio, solicitaban la vara dos ó tres concejales vegarmijistas, cuyas hojas de méritos y servicios se habían sometido a un escrupuloso examen, no logrando satisfacer ninguna de ellas al Señor.

Y se decía, por último, que al fin y al cabo sería nombrado el Sr. Aparicio, en concepto de *gran elector*, y sin perjuicio de prepararle otro cargo de mayor importancia para cuando se hicieran las elecciones y fuera ya innecesaria su presencia al frente de esta Alcaldía.

Si esto último es ó no cierto, el tiempo se encargará de demostrarlo; por lo pronto el hecho es que el Sr. Barroso ha logrado vencer la resistencia que su amigo oponía, según cuentan; que se han ahogado los demás candidatos, y que tenemos nuevo Alcalde.

Ahora solo falta que el señor Aparicio olvide, si puede, antiguos resabios, procurando que su paso por la Alcaldía sea provechoso para los intereses del pueblo de Córdoba.

## INDIRECTAS

El Gobierno ha empezado a trabajar, según dice el *Heraldo*, y por lo que ya ha hecho, — que es bastante malo por cierto, — y por lo que dicho periódico espera que haga, lo aplaude con el mayor entusiasmo.

Y a propósito. ¿Cuántos amigos del Sr. Canalejas irán ahora al Congreso?

Copio:

“El presupuesto total de Inglaterra para este año será de 160 millones de libras, es decir, cuatro mil millones de francos.”

Y, sobre todo, Dios.

Y los boers.

Dicen que se han declarado en huelga los oficiales de sastrería de Sevilla.

¡Mala noticia para los fusionistas de la capital vecina!

Por que indudablemente tratarán ahora de *jatearse*.

El P. Cobos.

## Los Jefes de vigilancia de Córdoba

Tiene razón *El Español*. Anteayer reservaron para el *Diario* en las oficinas correspondientes los nombramientos de los nuevos Inspectores del Cuerpo de vigilancia, pero estamos ya tan acostumbrados a estas preferencias, — nunca ni por razón alguna justificadas, — que decidimos hace tiempo no dar importancia con nuestras quejas a tan ridículos y despreciables manejos.

Respecto a los nombrados, personas muy conocidas en esta capital, nos limitaremos a decir hoy que esperamos conocer sus actos para juzgarlos con entera imparcialidad; que deseamos sinceramente tener motivos para aplaudirlos, y que sentiremos que nos pongan en la necesidad de censurarlos.

En cuanto a los que cesan, nuestros estimados amigos los Sres. D. Eloy Yebes y D. José García Quiza, solo elogios han merecido de la opinión y de la Prensa, elogios que también *El Español*, — distanciado de aquellos por sus opiniones políticas, — les prodiga espontáneamente en su número de anoche, expresándose en los siguientes términos:

“De estricta justicia es — dice — el hacer constar que tanto el uno como el otro, en el tiempo que han desempeñado sus cargos, han sabido cumplir con sus delicados deberes a satisfacción de sus jefes y del vecindario, prestando muy señalados servicios en la persecución de la gente maleante y descubrimiento de delitos y delincuentes, por lo que celebráramos mucho, que ya que otras conveniencias determinan su separación de esta provincia, sean destinados donde puedan continuar prestando sus buenos servicios.”

Por nuestra parte, no hemos de ocultar que sentimos vivamente las cesantías de que se trata, por las relevantes cualidades que adornan a los Sres. Yebes y García, cualidades que les hacen acreedores a la estimación de todas las personas honradas.

## Información militar

EN CORDOBA.

Esta tarde a las tres, según en otro lugar decimos, se ha verificado con gran solemnidad la jura de estandartes por los reclutas incorporados recientemente al regimiento de lanceros de Sagunto.

Ha sido destinado al regimiento de infantería de Canta núm. 1 el capitán D. Francisco López Fernández, que presta sus servicios en el regimiento de la Reina núm. 2.

Del regimiento reserva de Ramales número 74 ha sido trasladado al de la Reina número 2 el capitán D. Luis Pérez Ansoátegui, y al de Ramales el de igual clase D. Manuel Álvarez de los Corrales, excedente en la segunda región.

El segundo teniente de infantería D. José Magaña Marin prestará sus servicios en el regimiento de la Reina número 2 trasladado del regimiento de Galicia número 19.

Ha sido trasladado de la zona de Málaga núm. 13 a la de Córdoba núm. 17 el segundo teniente de infantería de la escala de reserva D. Joaquín Galvez Albar.

Han sido destinados al regimiento de lanceros de Sagunto, el capitán D. Manuel Julve García, afecto a la comisión liquidadora del regimiento de Borbón, y el primer teniente D. Carlos Muñoz Pegas, de reemplazo en la primera región.

Al de cazadores de Alfonso XII ha sido trasladado el, segundo teniente de Sagunto D. Luis Lerdo de Tejada.

Servicio de la plaza para el 29 de Marzo. — Guardias del Principal y Cárcel, Reina. — Jefe de día, el comandante de Sagunto don Francisco Urqueta Benitez. — Imaginaria, el de la Reina, don Carlos González Vidarte. — Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. — Hospital y provisiones, Sagunto, primer capitán. — De orden de S. E. — El capitán mayor de plaza. — Antonio Zurita.

## PLUMADAS

CONTRASTES

Los cantos que la naturaleza entona a su Creador, con la no aprendida melodía que llevan en sus pliegues las auras primaverales, al mezclarse en cadencioso ritmo con el litúrgico *Aleluya*, forman como siempre un himno que las almas de los creyentes escucharán con delicia.

Este himno, al que dá magestuoso acorde el bronco sonar de las campanas que repican a *Gloria*, tendrá por sucesor en la católica ciudad regada por la sangre generosa de Acisclo y Victoria, de Pelagio y la innumerable pléyade de invictos héroes que terminaron su jornada ciñendo la aureola del martirio, el obligado coro de vivas a su libertad, que marca el paso del drama *El tra*.

Y mientras aplauden sus escenas, por no ser menos, los que tienen por axioma el *Noli me tangere* de sus críticos, y demuestran su exótico sentir los exaltados, pidiendo a voces música francesa, las primeras brisas de la primavera naciente llevarán consigo aromas y perfumes de las flores que a Dios ofrecen sus primicias, murmullos inefables, acordes y armonías, con que la naturaleza viviente canta las glorias del Hacedor Supremo y en ellas sí que se ensalza la verdadera libertad y se hace renacer la esperanza y se muestra mejor nuestro carácter hispano.

Aureliano G. Chacel.

En el Circulo de la Amistad

## El concierto de anoche

En el salón azul se verificó, con arreglo al programa anunciado, el concierto que el quinteto *El Turia* tenía ofrecido a tan culta sociedad.

Todos los números que los notables artistas interpretaron fueron premiados con prolongados y espontáneos aplausos por el escogido auditorio.

Sobresalieron los profesores de bandurria y guitarra al ejecutar, el primero en el laud y con acompañamiento del segundo, la fantasía de *La Favorita*, no anunciada, que tocaron magistralmente antes de la jota de *La Dolores*, en la primera parte del programa.

*Pagliaci* y *La Bohème*, esas dos alhajas artísticas de la buena música, mas nifastaron a los aplaudidos concertinos como acreditados prodigios de ejecución. A todas las frases y situaciones musicales supieron dar el necesario colorido; expresión de dulzura a las melodías, brisa entonación a los concertantes.

El salón estaba muy favorecido con la presencia de algunas elegantes damas de la buena sociedad y la de la

mayor parte de los *amateurs* que saben apreciar el arte y sus bellezas.

La junta obsequió espléndidamente a los profesores, y el último número terminó después de la uba de la madrugada

Serafn.

## EL CLERO CASTRENSE

El arreglo del clero castrense reduce los capellanes a tres clases: de entrada ascenso y término.

Se suprimen los capellanes que tenían asignados los regimientos, y se destina uno para cada cuartel donde se alojen dos ó más regimientos.

Además de los capellanes de las tres clases indicadas, habrá un vicario para cada cuerpo de ejército.

Quedan suprimidas en el cuerpo Eclesiástico las asimilaciones a empleos del ejército.

El personal excedente de las nuevas plantillas quedará con los cuatro quintos del sueldo que ahora se les reconoce.

## Ingléses y boers

Londres 27.

*Le Rappel* publica un telegrama de Amsterdam en que se dice que, accediendo a una invitación de Comités boerófilos americanos, mister Krüger partirá el mes próximo para hacer en los Estados Unidos una *tournee* en que dé conferencias sobre la causa boer, que simpatías tan generales despierta.

Los Comités esperan recoger 50 millones de dólares para fletar una flota voluntaria que conduzca al sur de Africa hombres y municiones.

Londres 27.

Un telegrama recibido de Capetown da cuenta de que el general French ha llegado a Vryhead.

Dícese también en el despacho que Botha y Steyn piensan reunir sus fuerzas para operar en los distritos de Pretoria y Johannesburgo.

Se asegura que con este motivo ha surgido un disgusto entre Steyn y el general boer De Wett.

Un despacho de Mazeru dice que las tropas inglesas recorren el distrito de Orange, inmediato a la Basutolandia, apoderándose de los ganados y quemando las provisiones de los colonos.

## Los que hablan el castellano

Hoy que está tan de moda el deprimir lo nuestro, no nos extraña que salgan a luz y circulen como válidas las especies más absurdas acerca de cuanto nos afecta ó interesa.

Y una de ellas se relaciona con nuestro idioma, nexo intelectual de muchos pueblos, que se ha extendido y vulgarizado bastante en estos siglos, que ocupa ya un lugar entre los primeros del mundo y que está llamado a tener aún más grande desarrollo.

Hay quien dice que la lengua castellana, al finalizar el siglo XIX, ó como si dijéramos hoy mismo, era hablada por 42 millones de personas. Hay aquí un error, que se ha difundido mucho y que ha figurado en obras pseudocientíficas, con el resultado de que lo acepten personas que no se han detenido a investigar la exactitud de la cifra.

Como esto no es cierto, conviene rectificarlo.

Parécese este error a otro análogo,

que por fortuna fué pronto y cumplidamente refutado con datos que no dejaron lugar ni a la réplica ni a la duda.

Fuó el caso que en la Exposición Universal celebrada en París en 1878, se presentó un mapa gráfico del desarrollo de la instrucción en los diversos países de Europa, hecho por un francés, y en que cada nación estaba simbolizada por un óvalo feísimo, dividido en zonas desiguales de varios colores, que querían expresar lo que su autor se proponía.

El resultado es que a España se la ponía como chupa de dómine, casi a la cola, ocupando el lugar catorce ó quince.

Naturalmente aquello fué muy celebrado en varios países de Europa y América, hasta que a un español y profesor de mérito y talento, se le ocurrió compusar datos estadísticos, y demostró fácilmente que aquello era completamente falso, no sólo en lo referente a España, sino a muchas otras naciones, y obtuvo del mismo autor del cuadro la declaración de que se había equivocado y que a nuestra patria le correspondía subir en aquella escala tan mal hecha ocho ó diez peldaños. Como este podrían citarse centenares de casos.

A la estadística de los 42 millones que hablan el castellano, le sucede lo propio. La cifra se aproxima más a 70 millones que a 40. Estadísticas que no son, por cierto, de las más recientes, pero que son las últimas que pueden consultarse, dan la siguiente población a los países que hablan el castellano como lengua propia. Citaremos tan solo números redondos, suprimiendo fracciones para simplificar la suma:

España, 18.000.000; Méjico, trece millones 500.000; Antillas, 3.000.000.

Centro América. Guatemala, un millón; Salvador, 700.000; Honduras, 398.000; Nicaragua, 500.000; Costa Rica, 310.000.

Sur América. — Colombia, 3.500.000; Venezuela, 2.440.000; Ecuador, un millón 200.000; Perú, 4.500.000; Bolivia, 2.001.000; Paraguay, 656.000; Uruguay, 882.000; Chile, 3.000.000; Argentina 4.500.000.

Resulta una totalidad de 60 637.000 habitantes, que hablan, más ó menos bien, el castellano.

Es sabido que lo habla también, por lo menos, una tercera parte de los habitantes de las Filipinas, ó sea, contando por lo bajo cinco millones más. El hecho de haber proclamado los revolucionarios tagalos este idioma como el oficial de la República filipina, basta para indicar si estará ó no difundido nuestro idioma entre los moradores del archipiélago magallánico. Resultando, por lo tanto, una totalidad de setenta y cinco millones. Y esto, habiendo hecho el cálculo sobre la base de las cifras más modestas, y despreciando en cada caso muchos miles de habitantes.

Podríamos incluir, y esto añadiría algunas millones más, otros países; porque el castellano se conserva aún con trazas de perpetuarse en Nuevo Méjico, que lo hablan todos ó casi todos los habitantes de las provincias del Sur del Brasil, y que hay en el Norte de Africa un número considerable de personas para quienes el castellano es familiar.

Resulta que la cifra de 42 millones está lejos de la verdad.

Con el crecimiento de población que se observa en las Repúblicas del Sur y que está llamado a ser mayor cada día, se difundirá más y más cada vez la lengua castellana.

**UN BANQUERO "ESTAFADOR,"**

Dichos y frases incisivas y punzantes, habrán tenido en muchas ocasiones los hombres de saber, y en especialidad los artistas, críticos y literatos; pero pocos tan atrevidos en ellas como el gran Rodríguez Correa, el culto y castizo narrador de cuya pluma brotó esa joya que se titula *Rosas y perros*.

Rodríguez Correa, solterón impenitente, vivió siempre sólo con un criado en una misma casa que su propietario le cedía gratuitamente, sin duda convencido de que, de todos modos, el ilustre escritor no habría de habérsela podido pagar nunca.

Este autor uno de los que más dinero han ganado con la pluma, pasó sin embargo épocas muy azarosas; pero relacionado con lo mejor de la sociedad madrileña, siempre salió adelante, y raro era el día que notuviese que vestir de frac para ir a comer donde le invitaban, cada día en una casa y muchos en varias, pues todos se disputaban su chispeante conversación.

Con este género de vida, Correa conoció a un banquero, que gozaba fama de ser muy acandilado. Varias veces sentó al escritor a su mesa y le llevó en su carruaje. Correa que pronto comprendió que aquel era un zote, aunque con muchos miles, tuvo que sufrirse sus majaderías y sandeces.

Un día necesitando Correa algún dinero, encontróse en el Congreso de los Diputados con el banquero y le rogó que le prestase 50 duros.

El ricachón para negarse a la demanda, no halló mejor medio que decir que no los tenía, lo que al oírlo Correa, hizo a éste prorrumpir en grandes voces, diciendo:

—Caballero, si yo he sufrido la amistad de V. es porque creí que el único mérito que tenía era el de ser rico. Ahora resulta que no tiene usted ni cincuenta duros... ¡Caballero, usted me ha estafado mi amistad!

(Prohibida la reproducción)

**Jura de estandartes**

El sol, que dulcemente acaricia nuestra tierra, iluminaba el paisaje con toda la esplendidez de que es capaz, y las mujeres hermosas, ornamento de este suelo andaluz, competían en belleza con el paisaje lleno de encantos y hermosuras.

Evolucionando gallardamente, con esa marcialidad y aposturas que son en nuestras tropas legendarias, se hallaban esta tarde los escuadrones de Sagunto en el patio del cuartel que ocupan.

Un acto, al parecer insignificante, pero que al llegar al alma que lo comprende se agiganta, había de celebrarse; los quintos agregados a su contingente juraban el estandarte, símbolo de la patria que se comprometían a defender hasta derramar la última gota de su sangre. Y a celebrar acto tan poético como sublime, acudieron las señoritas más elegantes de nuestra aristocracia y el sol que quiso exornar con su luz el acto.

Las banderolas agitadas por el aire, la marcial apostura de las tropas vestidas de gala y los acordes de la música del regimiento de la Reina, daban al cuadro suaves notas de luz y armonía.

Siempre fué proverbial en nuestras tropas la galantería, y no es extraño que se hicieran dertoches de ella, al terminar la jura.

En el salón que la biblioteca ocupa, sirvióse con gran pulcritud y gusto por nuestro estimado amigo el acreditado industrial dueño de los cafés *Cervecería y Gran Capitán* D. Fernando Casado, un espléndido lunch.

El sitio era incapaz para contener a tantos invitados, por cuya razón quedaron en él las señoritas, pasando el sexo fuerte a mayoría.

Entre las señoritas que asistieron recordamos a las de Romá, Coello, Fuensanta del Valle, Courtoy, Martín González, Roca de Togores, Tejón, Díaz de Cevallos, Valdelomar, Sánchez, Bravo, Iribarren, Pérez, Duroni, Carrasco, Marchessi, Núñez, y otras por cuya emisión pedimos mil perdones, y las señoras viuda de Coello y Vázquez de la Plaza, de López, de Cevallos, de Perol, de Togores, de Pérez y condesa de Zamora.

Del sexo fuerte vimos al señor general Cevallos, comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, jefes y oficiales de Sagunto y Sr. Pineda de las Infantas, Bertodano, Perol, Coello, Pérez de Rozas, Carvajal, La Puente, Higuera y Conde de Zamora.

Sacaron instantáneas del acto y de diversos grupos los Sres. Cruz Gómez, La Puente, Higuera y el acreditado fotógrafo Sr. Molina (D. Tomás).

Delio.

**MINERÍA**

**Registros y demarcaciones**

En este Gobierno civil se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Toribio Larrea, vecino de Bilbao, para noventa pertenencias de una mina de plomo, con el título de *Oportuna*, sita en el término de Fuente Obejuna y paraje llamado La Cazorra.

Por D. Domingo Muguerza y Eguía, de Belmez, para veinticuatro de otra de hulla, con la denominación de *San José*, en el término de dicho pueblo y sitio conocido por Cerro de la Caza.

Por D. Leopoldo Fernández, vecino de Córdoba, para otras tantas de una mina de hierro, nominada *La Verde*, en el término del Viso y terrenos de la dehesa cerro Albardón.

Por D. Francisco Gomez Montero, de la Granja de Torrehermosa, para setenta y cinco de otra denominada *Santa Isabel*, en el término de Fuente Obejuna y terrenos de su propiedad llamados Vega de Alcantara ó dehesa de Brabiches.

Y por D. Toribio Larrea, para cincuenta y cuatro de otra de plomo, nominada *Inesperada*, en el término de Fuente Obejuna y paraje llamado Silabario y Erilla alta.

Del dos al 9 de Abril próximo demarcarán los Ingenieros al servicio de esta provincia las minas nombradas *Jeronimo, Genoveva, Alicia, Elmina, Escaladey Duende y Gallo*, las dos primeras en el término del Viso y las demás en el de Córdoba.

**Viaje a Tierra Santa**

La primera vez que estuve en la iglesia del Santo Sepulcro, se acercó a hablarme, con muestras de gran alegría, un viejecillo andaluz, locuaz, vivo y servicial, que hace años reside en Jerusalén. Es conocido, a pesar de sus cabellos blancos, por *Juanillo*; pasa el día en el Santo Sepulcro sirviendo a los franciscanos, que comparten con él su comida, y a los pocos españoles que van por allá, de los que recibe de mil amores cuanto tengan a bien darle. Su servicialidad y afecto creció de punto con nosotros, que resultamos ser casi paisanos suyos, puesto que él es de Bujalance y nosotros de Córdoba, lo que, a mil leguas de distancia de la patria, es como haber nacido en casas contiguas.

La historia de Juanillo no deja de ser un tanto curiosa. Como nos decía el P. Procurador de Tierra Santa, había vivido y vivía "abusando de la Providencia." Con gran deseo de visitar los Santos Lugares, de los que en Bujalance se contaban cosas "que farían

hablar las piedras," salióse de allí sin más brújula que su buena voluntad, con lo cual, haciendo zig zags prodigiosos y pasando grandes trabajos, llegó a ponerse en Roma. Viendo por experiencia que la tierra era más grande y el andar por ella más dificultoso de lo que había creído, y sintiendo sin duda el tiro de la patria, volvióse a ella; pero entonces echó de menos el dilatado mundo, como sucede siempre a este pícaro corazón humano. Púsose de nuevo en camino; anduvo sabé Dios por dónde (por que él no lo sabe bien); pero al cabo llegó sano y salvo a Egipto, y allí, al verse rodeado de los hijos del Profeta, hombres medio en cueros, morazos de gran turbante, negros con birretes encarnados, gente toda que no entendía palabra de *bujalancés* y de cuyas fechorías había tenido que venir a librarnos el mismo Santiago en su caballo blanco, sintió tal horror que, sin pisar la tierra donde tan maldita raza pululaba, volvió grupas y se plantó otra vez en Bujalance.

Peró menos que nunca le dejó parar allí su deseo de Tierra Santa, avivado entonces con ciertos remordimientos de su pusilanimidad. Vuelta a las andadas, y al fin, mediante aquel abuso de la Providencia, que decía el P. Procurador, llegó a Jerusalén y sentó en ella sus reales. Vistió el hábito franciscano, y luego lo dejó, por cierta ingénila necesidad de campar por su respeto; sirvió al Cónsul de España, y lo dejó también por la misma pícara necesidad; y al fin ha venido a vivir solo en un cuartito, entre moros y judíos, a los que ya ha perdido el miedo, sirviendo a todos y viviendo con lo de todos.

Juanillo es en el fondo un hombre excelente; su piedad es viva; tiene la envidiable fé del carbonero; pero hallándose entre latinos, griegos, armenios, copios, turcos y judíos, y oyendo las cien opiniones y disputas que se suscitaban sobre muchos de los Santos Lugares, tiene también su mija de escepticismo que suele manifestarse de una manera cómica. Recuerda la patria con cariño, pero no piensa volver a ella; tan sólo quiere pasar sus últimos días en Jerusalén y morir junto al Santo Sepulcro. Lo conseguirá probablemente, y acaso esta vida tan inquietante en lo exterior, sea una de las más tranquilas concedidas a los hijos de Adán.

Angel Barcia Pavón.

**INDUSTRIA**

**El papel de hierba**

Las revistas francesas se encuentran alarmadas por la competencia con que amenaza la industria papelera de Tuglaterra, gracias a un nuevo procedimiento de fabricación de papel muy sencillo y muy barato que empieza a desarrollarse en las fábricas inglesas.

El procedimiento permite obtener buen papel de varias clases de hierbas y no exige otras operaciones que las ordinarias de lavado, tratamiento por las lejías, nuevo lavado y fabricación de la pasta en las cubas.

Para esta nueva clase de fabricación sirve toda clase de hierbas ordinarias y comunes, bastando arrancarlas antes que empiecen a florecer. La fibra que así se obtiene es muy larga y notablemente flexible y tenaz.

Estas cualidades favorecen la utilización de la pulpa para hacer papel tela, de dibujo, de escribir, de calcar, etcetera, obteniéndose una superficie muy lisa y de hermoso aspecto.

Se ha calculado que un kilogramo de hierba seca produce la cuarta parte de su peso en papel, ó en otros términos: se ha demostrado que una hectárea de terreno plantado de hierba puede producir 2.500 kilogramos de papel.

**HORTICULTURA**

**EL FRESAL**

Crece esta planta naturalmente en todos los bosques de Europa. Su cultivo, ha dado origen a muchas

variedades clasificadas en dos secciones, según la forma y tamaño de sus frutos, conocidos con el nombre de fresas y fresones; los primeros, indígenas, procedentes de la fresa silvestre, que se da espontáneamente por los montes de Europa, y los segundos proceden de América.

Las más generalizadas, son la «común» y «encarnada»; la «blanca», cuyas hojas y filamentos son más pálidos que los de la anterior, y cuyo fruto es más tardío; la «verde» que toma el nombre del color de su fruto, más aromático que el de las dos variedades anteriores, redondo, aplastado y tardío, planta de vegetación muy vigorosa y cubierta de un pelo muy espeso; la «de todo el año», que se distingue de la común por arrojar todos los meses flores que fructifican si el tiempo no es extraordinariamente frío ó caluroso, es la de mejor calidad, la más productiva y fértil de todas las variedades; su fruto es aromático, de gusto delicado, de figura cónica y muy abundante en primavera y otoño.

Las condiciones agrícolas, terreno y abonos que le son más apropiados, están indicados por la vegetación de la planta que en su estado salvaje elige las umbrías algo húmedas y ventiladas, donde existen despojos orgánicos de origen vegetal en proporciones considerables y donde la capa vegetal alcanza mayor profundidad; el labrador, por lo tanto, debe elegir un terreno fresco y ligero, silíceo arcilloso ó arcilloso y silíceo de clase segunda y primera muy abundante en mantillo; labrarlo perfectamente a la profundidad de 30 centímetros y embasurarlo con estiércoles muy consumidos, mantillo de hoja, etcétera, si los despojos vegetales existentes en el terreno no estuviesen en la proporción necesaria.

Preparado el terreno, se da principio a la multiplicación de la planta, que puede ser por simiente, por sus hijuelos y por los renuevos que producen sus vástegos. Como planta cundidora la multiplicación por simiente es la más natural y acertada; la que se hace por sus brotes separados de la raíz de la planta madre, tiene la ventaja de que se anticipa un año la recolección del fruto, y la que se practica con los renuevos arraigados de sus vástegos, es la menos segura, y utilizable solamente cuando no tiene otro arbitrio el cultivador.

La siembra tiene lugar por Marzo y Abril en semilleros perfectamente dispuestos para recibir la simiente, que se esparce a voleo, se cubre muy superficialmente con un poco de mantillo cernido, y se riega a mano con frecuencia, para mantener una frescura y humedad moderada que facilite su germinación, hasta que las plantas estén bien nacidas, en cuyo caso, se escardarán para limpiar el terreno de hierbas; la germinación tiene lugar quince ó veinte días después de la siembra.

**TÉ DE FERNANDO POO**

El jardinero que tiene el Gobierno alemán al frente de los cultivos de ensayo en sus colonias de Camarones, ha enviado a Berlín una Memoria acerca del cultivo del té en aquella parte del Africa.

Dice que en las montañas de la colonia, a una altura de mil metros sobre el nivel del mar, el té prospera de una manera notable.

Experimentos llevados a cabo en el transcurso de tres años, no dejan lugar a duda alguna acerca de ella, y los colonos están viendo en esto una gran fuente de riqueza para el porvenir.

La noticia tiene verdadero interés para los españoles, ahora que está sobre el tapete la cuestión de explotar de veras la última colonia que nos ha quedado, la de Fernando Poo.

El territorio alemán de Camarones es vecino de Fernando Poo.

El cultivo del té en aquella parte del mundo es cosa inesperada y que realmente puede dar grandes productos. Hace algunos años se creía que sólo el té de la China era el bueno; pero des-

pues se he visto que los grandes cultivos de esta planta, hechos en Ceilán, han dado resultados tan excelentes, que hoy día el té de aquella isla es realmente el que se consume en Europa en muchísima mayor cantidad que el de la China.

**CRÓNICAS**

**EL PAÑUELO**

Llegó la hora de partir y abandonar tal ser para mucho tiempo; aquellas campiñas, aquellas florestas, aquellos purísimos cielos azules, campiñas, florestas y cielos que parecen haber sido exclusivamente creados para servir de trono, de marco y de dosel al ángel del amor. Llegó el tren, fatigado y arrogante, a la estación del pueblecito, y su penetrante silbido me obligó a internarme en uno de sus coches. El monstruo respiró con fuerza, se deslizó primero tranquilo, después rápidamente, sobre las arterias de hierro de la tierra, y me separó el alma del cuerpo, llevándose éste y dejando aquella entre los rayos del sol que inundaba de luz y vida a las flores del pueblo.

Entonces fué cuando conocí la elocuencia que tiene un pañuelo blanco que, en tono de despedida revoloteaba como blanca paloma alrededor del ramo de claveles que formaban, como la copla dice, los dedos de la mano de quien le agiteba.

Aquellos giros que el pañuelo hacía, tanto por la mano que le impulsaba, como por la tibia brisa que le hacía fiambear, tenían para mí la elocuencia que cito, porque me hablaban al alma, y el lenguaje que ésta entiende es mudo y simbólico.

Desde entonces para mí, el pañuelo es una prenda de inconcebible valor.

Y en realidad, le tiene. El pañuelo es el primero que acude a detener la sangre que a borbotones mana de las heridas; el que se presta a enguajar las lágrimas que salen como globos de cristal y fuego al rostro de las muchachas denunciando penas de sus corazones ó abatimiento de sus esperanzas; el que lleva el saludo al héroe, la despedida al amante, el aplauso al poeta y al torero.

El pañuelo acompaña a la persona en todas las situaciones de su vida. La mujer, sobre todo, conserva pañuelos que por nada del mundo cambiaría. Por ejemplo, el finísimo de batista transparente, que, guardado de encajes, completa el tocado con que ante los altares jura querer eternamente al hombre que ha conseguido apoderarse de su corazón y sus pensamientos, constituye en la que ha visto transformarse su negra cabellera en argentinos pabellones, un recuerdo que difícilmente puede olvidar. En el mismo momento que sus enguantados dedos arrugaban el pañuelo de boda y con él, distraídamente, formaba un copo de espuma y su boca pronunciaba un consentimiento que había de ligarla por toda la vida, el pañuelo de boda hizo el papel de mudo testigo y sufrió los efectos de la convulsión nerviosa que a su dueña agitaba interiormente.

Otro de los pañuelos que deben ser de grata memoria para las mujeres es aquel que bordaron en el colegio y sirvió luego para sostener la rizada vela que alumbró con poéticos resplandores sus frescas magillitas el día de su primera comunión.

De todos los pañuelos, el más cándido sin duda es el de hierbas. Las aldeanas se adornan con él los días de romería, completando sus toscas vestimentas.

Las espléndidas regiones gallegas, donde los verdes son más puros y los cielos más tristes y las aguas más murmuradoras, tienen en los días consagrados al descanso exposición variada y rica en colores de pañuelos de hierbas. Ellos, sujetando graciosamente los abultados senos de las campesinas ó envolviendo sus cabezas de modo difícil de describir y que sólo habiéndolos visto puede apreciarse, constituyen galas y adornos que realizan las obras de la naturaleza.

El pañuelo de hierbas tiene la belleza salvática de aquellos campos, siempre alfombrados de esmeralda, siempre melancólicos como el Jerez, siempre perfumados como los bosques de pinos.

El pañuelo de hierbas tiene olor de inocencia, y su adquisición representa en aquellas tierras un trabajo fatigoso y constante. Ha nacido para vivir entre flores silvestres y lagos risueños y copudos árboles. Sacadle de esos sitios y no podrá vivir, y con la nostalgia de dones, que solo Dios cria, irá a apollarse al fondo de un baúl.

El pañuelo de hierbas llega a la corte y es inmediatamente sustituido por el de crepón flexible; llega a Andalucía y le destrona el pañuelo de Manila bordado en sedas y cuajado de plumas, pájaros y flores.

El pañuelo de Manila es uno de los característicos de España.

Tuvo su cuna en los ardorosas regiones chinas, y buscando entre nosotros luz que compitiera con la de su patria, cielos en los que el azul fuera radiante y puro, foró que encerrara la alegría y los diamantinos colores que tiene aquella que sirvió de modelo para ser copiada por dedos finos y bronceados, llegó a Andalucía, y enamorado de sus encantos y de sus mujeres, consagróse a ellas y se ciñó a sus cuerpos flexibles y ondulantes, y acarició con sus sedosos flacos los ebúrneos brazos de las sevillanas.

La moda ha sacado al pañuelo de Manila del rincón andaluz para colocarlo en los salones aristocráticos. Ha encontrado muy a propósito sus brillantes colores para realzar la belleza de los muebles modernos, y el pañuelo que nació para vivir bajo jerezanas parras y recibir los cambiantes que el sol toma al iluminar el dorado líquido que hierve en las cañas y escuchar canciones jitanas y adquirir movimiento y vida al son de las guitarras adornadas con lazos de seda de múltiples colores, se encuentra con que tiene que competir con los jarrones de Sevres y confundirse con el terciopelo de las alfombras y el raso de las sillerías y las arañas doradas y escuchar por toda armonía los compases graves del rigodón arrancados al teclado del piano que cobijan bajo sus pliegues.

La moda que ha logrado semejante anacronismo, ha desterrado la antigua costumbre de coleccionar pañuelos de seda, que estaba en todo su apogeo en la época de los fraques azules con botón dorado, de los corbatines de cinco vueltas y de las célebres trabillas en los pantalones, de tres dedos de anchas.

Hoy sólo conservan la afición a los pañuelos de seda los soldados, que forman con los que reciben en prueba del amor que los profesan cuantas novias van añadiendo a la lista, una colección, por demás elocuente, de los gustos y sisas de las doncellas sencillas de todas las provincias españolas que recorren, cumpliendo las órdenes ministeriales, por los caminos de la conquista. Para el soldado, al dejar de serlo, es tan importante el canuto de hojalata en que guarda su licencia, como el pañuelo de seda en que ha de colgarle, y para muchas pobres lugareñas, este pañuelo es símbolo de su felicidad, porque representa la vuelta al hogar del hijo, del novio o del hermano.

El pañuelo que la chula madrileña lleva, acariciando con sus tornasolados colores su rostro encendido como los claveles de Mayo y anudado bajo la redonda barbilla, donde hoyuelos que semejan pétalos de rosas piden besos y alabanzas, es la prenda que más y mejor determina el tipo de las mujeres de los barrios bajos. En Barcelona, el pañuelo ha desaparecido casi por completo de la cabeza de sus mujeres, borrándose el tipo que popularizaron Pelleric y Apeles Montes en sus dibujos de hace veinte años.

El pañuelo blanco ha dado ocasión a Blasco para lucir su ingenio. Con *El pañuelo de hierbas* han logrado numerosos llenos los teatros de zarzuela.

El pañuelo de ocho puntas es el sueño dorado de las mujeres artesanas, pero a veces se encuentran solo con los de cinco, de sus maridos.

En Turquía, si hemos de fiarnos por lo que en *Adriana Angot* nos cuentan, cuando un apasionado en la Puerta Otomana elige para hacer de cualquier turca el objeto de su amor, le envía como primera providencia un objeto de regalo, que generalmente es un pañuelo; y el Sultán arroja otro a aquella de sus mujeres a quien quiere distinguir con sus favores.

En España sucede lo contrario: cuando no hay dinero para pillar "una turca", se coje el pañuelo de la esposa y se empeña.

Y después se vende la papeleta.

C. Ossorio y Gallardo.

## GRAN TEATRO

Jugar con fuego, zarzuela tan hermosa como conocida, lué anoche la representada por la compañía de zarzuela dirigida por los Sres. Constantí y Barrera.

Los artistas encargados de su representación cuidaron de ésta con algún esmero, escuchando aplausos al terminar el dúo y concertante del segundo acto, en los que rayaron todos a buena altura.

Mañana, Viernes de Dolores, no hay función; pero sí la habrá el Sábado y Domingo, fuera de abono por concluir éste hoy.

Si, como es probable, se marcha esta compañía, será muy fácil, y así se espera, que para Pascua de Resurrección actúe en nuestro teatro la del Marqués de Premio Real, que continúa su tournée por Andalucía poniendo en escena *El loco dios* y *Electra*.

También se dice vendrá en breve a esta, *La bella chiquita*, a quien el Alcalde de Zaragoza prohibió no ha muchos días que se exhibiese en un teatro de aquella capital con su obscena danza de vientre.

La compañía de zarzuela que hoy actúa en el Gran Teatro tiene deseos de volver a esta capital en la próxima temporada de feria, reforzando la compañía, en la que solo quedarán las primeras partes.

Morsamor.

## POESIA

### EL CRUCIFIJO DE MI HOGAR

Con religioso amor guardo una talla que representa a Cristo, cuando inerte y ya sin fuerzas en la Cruz, batalla con las fieras congajas de la muerte.

Sin forma escultural, tosco, mal hecho; pero la sola herencia que en el mundo mi madre desolada al pie del lecho recibió de su padre moribundo;

ese Cristo, sin arte y sin historia, fué para el pobre hogar que le dió abrigo urna de bendición, fuente de gloria y mudo, sí, pero inmutable amigo.

El, en la adversa y próspera fortuna avivó la piedad de mis abuelos, doró sus dulces sueños en la cuna y les mostró la senda de los cielos.

El les dió un corazón entero y sano, nunca sobresaltado por el grito del pertinaz remordimiento humano que acusa al criminal con su delito.

El calmó su angustiado pensamiento en las horas sin luz de la agonía, y rogó su postrimer aliento y su última mirada incierta y fría.

Por él, cuando la hambrienta sepultura aquel honrado hogar dejó vacío, tuvieron jay! sus hijos sin ventura a quien llamar llorando — ¡Padre mío!

GASPAR NUÑEZ DE ARCE.

## Crónica Local

### En la Audiencia

Ayer tarde, según teníamos anunciado, se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Montoro, contra Andrés Fernández

Rivero Valera, que en el mes de Abril del año último causó la muerte en Adamuz, disparándole dos tiros de pistola, a Francisco Sarmiento Luque.

El ministerio público calificó el delito de homicidio. El defensor Sr. Aguilar-Tablada, pronunció un buen discurso. El Jurado dió veredicto de culpabilidad, y la Sala segunda condenó al procesado a la pena de cuatro años de prisión correccional y dos mil pesetas de indemnización a la familia del interfecto.

### Autoridad

En el correo de Madrid ha llegado hoy a esta capital el nuevo Gobernador civil de esta provincia D. Alfonso Flores, acompañado de su señor hijo.

A esperar el tren, que por cierto traía veintitres minutos de retraso, fueron los jefes del partido y los aspirantes a ser colocados en esta situación.

### Personal

Hoy han cesado en sus cargos respectivos los Jefes del Cuerpo de vigilancia de esta provincia Sres. Yepes y García Quiza, posesionándose de los mismos los Sres. Castro y Molina.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 22.60°; a la sombra, 16.40°; mínima; 2.00°; media, 9.20°; altura barométrica en milímetros, 764.70; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E.

### Tiro de pichón

En la reunión celebrada ayer tarde por la Junta directiva de la Sociedad de aquel nombre, se acordó introducir algunas reformas en los aparatos y preparar convenientemente el hipódromo para las próximas reuniones, instalando tribunas y realizando mejoras de importancia.

### Sin efecto

Ha quedado sin efecto el nombramiento de agente de segunda clase del cuerpo de vigilancia de esta provincia, Miguel Millán García.

### Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: Mr. de Langi, de Granada.—Sr. Abarzuza, de Cádiz.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Pedro Ayala, de Encinas Reales.

### Chirinola

Velada literaria. Gómez pregunta a su mujer: —¿Qué va a leer don Pepito en la velada de esta noche?

—Una composición en verso libre. —¿Libre? Hazme el favor de avisar a las niñas para que se marchen al empezar el vate su lectura.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Los Dolores de Nuestra Señora, S. Eustasio, ab. y S. Siro. JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por el cumplimiento de la memoria fundada por doña María de los Dolores Jiménez Vázquez.

—Liturgia.—Día 29.—Feria 6.ª.—La Misa y oficio son de la festividad de los Siete Dolores de la Bienaventurada Virgen María, con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Hay *Sequentia* y *Crado*. El Prefacio es *Et te in Transiçione*, etc. El último evangelio, es el de la feria. Hoy se saca ánima.

—Mañana, Viernes de Dolores, predicará en la S. I. C., el Dr. D. Francisco Vargas Jurado, canónigo de la misma. —Mañana a las diez y media, en el Hospital de S. Jacinto, tendrá efecto la solemne fiesta que la Congregación de Hermanas y Hermanos Servitas de dicho establecimiento costean a la Santísima Virgen, en la que hará el panegírico el Dr. D. José Alvarez Cienfuegos.

—A las once se efectuará mañana en la iglesia Asilo del Buen Pastor, una función solemne a María Santísima de los Dolores, en la que predicará D. Enrique Coll. —En la iglesia de religiosas de Capuchinos, habrá mañana a las diez función solemne con sermón costeada por los Excmos. Señores Marqueses de Casa-Castillo, en sufragio por sus difuntos.

—En la iglesia del Hospital de Crónicos (Misericordia) se celebrará mañana a las nueve una fiesta solemne en la que predicará D. Manuel Lopez Lucena.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara mañana a las diez y media, fiesta a Nuestra Señora de los Dolores. —En el monasterio de religiosas de la Encarnación se celebrará mañana a las diez y

media una solemne función a María Santísima de los Dolores, en la que será orador un R. P. Misionero del I. C. de María.

—Mañana, a las nueve y media, tendrá lugar en el convento de religiosas de Corpus Christi una solemne función a nuestra Señora de los Dolores, siendo orador un R. P. Misionero del I. C. de María.

—En el monasterio de religiosas del Cister se celebrará mañana, a las diez, una solemne fiesta a nuestra Señora de los Dolores, en la que predicará don Agustín Clotet Matamoros.

—Mañana, a las diez, se celebrará una solemne función a nuestra Señora de los Dolores en la iglesia auxiliar de la Magdalena, costeada por una devota familia, en la que predicará don Manuel Avila Carrillo.

—En el convento de religiosas de la Encarnación sigue el ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José, dando principio a las cinco y media de la tarde.

Con permiso de la autoridad eclesiástica estará expuesta S. D. M. en forma de jubileo el Viernes de Dolores en la iglesia de las Capuchinas, en sufragio del alma de la Ilustrísima Sra. D.ª Dolores Castillejo, viuda que fué de Boza.

Con la misma intención serán aplicadas las misas que se digan en los Padres de Gracia y San Cayetano por los RR. PP. de las Comunidades expresadas, así como las que se digan en San Hipólito por los señores sacerdotes invitados al efecto.

Sus hermanas doña Micaela y doña Mercedes, sobrinos y demás familia ruegan a las personas piadosas la tengan presente en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.



Comidas para el 29 de Marzo

### (VIGILIA)

ALMUERZO.—Huevos pasados por agua.—Salmón a la marinada.—Sardinas asadas en hoja de parrá.—Congrio guisado en patatas.—Postres.

COMIDA.—Sopa de puré de garbanzos.—Cangrejada a la alcarreña.—Truchas a la marinera.—Coliflor en salsa blanca.—Dorada asada.—Platillos de crema de café.—Postres.

Salmón a la marinada.—Se tiene a remojo en aceite un par de horas el salmón cortado en ruedas y sin otra grasa se le da un par de vueltas en la sartén sobre fuego vivo. Se coloca en una fuente honda y se rocía con aceite crudo y un buen puñado de alcázaras.

Cangrejada a la alcarreña.—En un caldero de hierro, engrasado con aceite, se echan los cangrejos cuando la vasiija está muy caldeada; se tapa herméticamente y al cuarto de hora se retira el caldero del fuego, se espolvorean con sal los cangrejos y se vuelven a tapar hasta el momento de servirlos.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

### VALORES EN BOLSA

Cotización del 27 de Marzo de 1901  
4 por 100 interior fin de mes, 72.50.  
—Id. id. contado, 72.45.—Id. exterior, 00.00.—Acciones del Banco de España, 487.50.—4 por 100 amortizable, 00.00.—Cubas de 1886, 86.40.—Id. de 1890, 72.10.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 00.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 00.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00.00.—Francos, 00.00.—Libras, 00.00.

### Mercado de Córdoba

Precios corrientes en esta plaza facilitados en las oficinas municipales.  
Aceite, a 49 reales arroba; trigo duro, de 50 a 53 reales fanega; idem blanquillo, a 50; cebada, de 30 a 31; habas morunas, a 44; alpiste, a 60; garbanzos tiernos, de 80 a 120; idem duros, de 60 a 65; escaña, de 27 a 28; harina de Castilla extra, a 19.12 reales arroba, idem corriente, a 18.34; idem idem recia superior, a 18.34; idem idem corriente, a 18.14; idem de 3.ª, a 16.

## Pasatiempos

### CHARADA

Quien dos uno de corrido de fiyo no entenderá al revés, si se fijare, cualquier escrito forma; dos tres será la persona que no sepa, ó sepa mal, el oficio, ciencia, ó arte que le toque profesar; en muchas fondas al uso tres cuatro por liebre dan. Es el total un escrito en que por menos y más se exponen los fundamentos delante de un tribunal.

(La solución, en el próximo número)

### SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR EN-TRE-TEJER

Han acertado la charada: La viuda, Tiquismiquis, Don Quijote, El de los perros, Fierabrás y El niño.

## PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eu-logio núm. 5, se vende al peso papel de periódicos.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 28 (5).

La Unión Nacional presentará probablemente tres candidatos para diputados por Madrid.

Los silvelistas presentarán dos. —En el paseo de las Yeserías ha matado un hombre de un tiro a su esposa y después intentó suicidarse, disparándose otro tiro por bajo de la barba, que le dejó en grave estado.

—Continúa mejorando el señor Núñez de Arce.

—El Rey se encuentra molesto por un fuerte catarro.

### \*\*

### Obispos

Madrid 28 (13.40.)

Me consta que ha sido acordada la siguiente combinación.

Será nombrado Obispo de Zaragoza el actual Obispo de Palencia; trasladado a Palencia el Obispo de Madrid-Alcalá, y nombrado Obispo de Madrid-Alcalá el que lo es de Sión.

### \*\*

### Ruinas

A consecuencia del temporal se han derrumbado veinte casas en Guejar (Granada), sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

Los vecinos se encuentran en la mayor miseria.

### \*\*

### Consejo en Palacio

Madrid 28 (14).

Al Consejo que acaba de celebrarse bajo la presidencia de la Reina no ha podido asistir el señor Sagasta, que continúa indispuerto.

Los Sres. Moret y duque de Almodovar hablaron de los asuntos políticos de actualidad tanto en el interior como en el exterior, y el general Weyler detalló sus proyectadas reformas.

La Reina firmó el decreto de clausura de las Escuelas Navales.—Mencheta.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NUM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

GRAN TEATRO

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip- tores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados a precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

El Telégrafo



## SANTA MATILDE

### Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

## EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

## VISITAD

## EXPOSICION FOTOGRAFICA

## TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

## LA VERDAD

### VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

## RAFAEL MARTÍNEZ

Moreria, 15

CÓRDOBA

Moreria, 15

## FÁBRICA

## ALMACÉN

# ANTONIO MORENO

DIRECTOR Y PROPIETARIO

## MUEBLES

## LUJO

GONDOMAR 12



## DEPILATORIO "VENUS"

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

DESPECHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece el momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.



## ESQUELAS DE FUNERAL

A los 30 minutos de su encargo

Precios sin competencia

Imprenta y Papelería "La Verdad," Librería, 18